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同一个影厅观影，座位价格却不一样，曾经的最佳观影区是“先到先
得”，如今却变成了“价高者得”？近期，全国多家电影院座位“分区定价”
引发讨论。观影座位分区定价是否合理？是不是一种变相涨价？

发现
多地影院“分区定价”

以前，电影院的票价一直是“一口价”，即使是座位靠两边或太靠
前的区域，票价也完全一样。如今，越来越多的影院按照“黄金座位”

“默认分区”“特惠区”等划分，标注不同的价格。
记者浏览某线上购票平台发现，观影位置越好，相应的价格越

贵。如北京万达影城影厅划分了特惠区、普通区、优选区3个区域，价
格依次增加。不同区域影院的价差也不同，以最近热映的《坚如磐石》
为例，在通州区的一家万达影城，特惠区、普通区、优选区3个区域的价
格分别为59.9元、69.9元、79.9元，价差在10元。而位于朝阳区的一家
万达影城，特惠区、普通区、优选区3个区域的价格分别为54.9、59.9、
64.9元，价差为5元。

位于北京的金逸影城也实行了分区票价，默认区、A区、黄金座，价
差为5元。保利国际影城则分为普通区、全区，价差在6元。耀莱成龙
影城则分为默认分区、黄金座位，价差为5元。

对于影院“分区定价”，上海、广州等多地的网友表示，当地也出现
了这种现象。湖北武汉的万达影城群星城店的观影座位就分为了普
通区和优选区，优选区座位售价43.9元，普通区售价40.9元。上海万
达影院（青浦万达茂 IMAX 店）的最佳观影区大部分均为“会员专享
座”和“按摩椅座”，售价均为51.9元。江苏苏州已有近30家电影院实
行“分区定价”，根据不同区域的观影舒适度，将票价划分为二至三档。

事实上，影院“分区定价”并不是刚刚出现的现象。公开信息显
示，早在2019年底，北京一些影院就实行了“分区定价”。当时各分区
票价差距基本只有 1 元—2 元。而此后几年，各地陆续出现“分区定
价”的影院，基本集中在春节档、国庆档等传统黄金档期，且以热门影
片居多。

针对该现象，有网友认为，除非上座率高，否则这种方式意义不
大，如果影厅观影人数少，即使买了边缘位置的票，也可以去中间位置
坐。也有观点称，就算分区也是在原本统一票价基础上调低价格，而
不是涨价。不好的位置降价可以理解，为什么增加中间位置的票价？
这其实是电影院在变相涨价。

此外，还有人表示，观看视角不同，体验感不同，与演唱会、话剧票
价是一个道理。所以分区定价也无可厚非，观众选择更多。售票时公
示清楚，不接受的可以不买，而不是等买了才知道价格有差异。“不过，
差价太大不太容易接受”。

声音
票价设置要确保信息公开透明

艺术管理、艺术教育专家欧阳国仁表示，电影分区定价，与剧场分
区定价大同小异，其出发点也一样，毕竟不同区域观赏的效果还是有
所区别，尤其是相对靠前边缘的座位观赏效果可能会很差，并且音响
声音过大。

“对于影院来讲，这是一个策略，毕竟有些观赏效果不好的位置，价
格高了大家都不愿意买，降价以后，会更容易实现效益最大化。对于那
些低消费群体来讲是个好事，可以低价看电影，也是一件好事。”欧阳国
仁指出，但对普通的影迷来讲，会失去一些最佳位置享受的机会。

剧场现场演出分区最高票价与最低票价相差一两百元，甚至三五
百元，非常正常，因为真人表演和发音的效果不同区域还是有较大差
距。欧阳国仁建议电影票分区定价的差距不要过大，“一个区域与另
一个相近区域价格差别不要超过10元钱”。

“在法律上，分区定价是被允许的。由于没有明确规定票价要统
一或先到先得，电影院有权根据市场需求和经营策略进行票价设置。”
欧阳国仁表示，电影院在设置分区定价时也要注意遵守相关的消费者
权益保护法律法规，确保信息公开透明，不欺诈和误导消费者。

分析
短期内不会成为常规化操作

曾在影投影管行业从业10年的卢步云表示，从法律和行规层面来
看，电影票售价的限制不能低于最低发行价，按票面价销售结算。即
限制的是最低价而非最高价，售出的每张影票，只要不低于规定的最
低发行价，向消费者明码标价，售出价即结算价，后续按结算价按规向
各单位分成，高于最低发行价的部分才是跟影院相关的收益部分，所
以分区定价不存在法律或规则问题。

电影票以前讲究先来后到，先到先得，现在却变为价高者得，这种办法
合理吗？影院为什么要采取这种售票方式？将来会成为常规化操作吗？

财经评论员张雪峰认为，目前只有部分电影院实行分区定价，无
法确定它是否会成为未来电影院的趋势。分区定价在一定程度上提
供了更多的选择和个性化观影体验，但也可能引发观众对价格的不
满。未来电影院的发展趋势还取决于观众对这种分区定价模式的接
受程度，以及电影院经营者对市场需求的准确判断和灵活调整。

商业及战略管理专家、她力量创始人卢步云表示，分区定价其实
就是将每个影厅划分出了最佳视听的黄金座位区域，提高该区域的价
值。在一些映前映后见面或热门场次的影片，一票难求，确实可以走
分区定价，这是买卖双方自愿的市场行为。但这只针对以上的特定场
次，对于一些反响一般的影片或场次，更多的是关注上座率，来保证每
场次的基本分摊损耗成本。在没有足够的叫座力的条件下，不会进行
分区定价的市场化操作。

中国青年剧作家导演向凯认为，分区定价是为了满足不同的观影
需求，不是变相地涨价。随着中国的电影市场高质量发展，可供观众
选择的优质内容增多，观众的观影需求也在提高，对于观影的条件和
标准没有太多要求的观众，可以选择分区定价里的低价票，对观影有
条件、标准需求的观众，愿意为了最佳的观影位置付出更高的票价，都
是利益和需求的供给关系。 本报综合消息

花近1900元买高铁商务座，欣
然接受乘务员提供的葡萄，没想到
这并不是免费的，一小盒200克的
葡萄竟然收费60元。

当事乘客：拆盒清洗后才说要
钱

赵女士向记者介绍，10 月 15
日，她带着2岁的儿子乘坐从南宁
到成都的G3584次列车，她买的是
商务座，价格近1900元，比普通座
位贵了不少。

当天中午，列车上的乘务员在
发放免费的盒饭、零食和饮料后又
问她要不要水果。

“我当时以为也是免费的。”赵
女士说，她就选了一小盒葡萄。乘
务员拿去拆开并清洗后告诉她：

“60 元，您扫码就行。”赵女士这才
知道，葡萄不是免费的。但已经拆
盒了她也不好说什么，扫码支付了
60元。

赵女士向记者出示的照片显
示，一个手掌大的塑料盒里有十来
颗葡萄，上面有“宁铁餐饮”“时令

果蔬”的字样，小字注明每盒售价
60元。

“一开始不知道要钱，如果知
道，就不会让她们洗了。”赵女士表
示，这盒葡萄应该是阳光玫瑰，约
200 克，“水果收费也不是不能接
受，就是价格太高了，阳光玫瑰现
在一两百元一斤了吗？”

12306客服：水果等餐食部分
由外包公司定价

对此，12306客服回应称，商务
座提供零食和水，水果等餐食部分
由外包公司定价，是有一定标准
的，但具体的物价以列车上标价为
准。

“因为餐食这部分都是外包出
去的，具体是由他们那边定的，这
个物价不管怎么样，肯定是通过审
批的，不会说自己定一个价格就是
一个价格。”

南宁高铁水果承包方负责人：
已经在跟进处理

10月20日，记者就此事致电广
西铁路局服务热线，工作人员表示

将由相关部门调查此事。记者致
电热线之后，一名自称南宁高铁水
果承包方负责人的女子来电并告
诉记者：“公司对这件事情非常重
视，已经在跟进处理。”

10月21日，中国铁路南宁局南
宁客运段相关工作人员回应：“近
日，有网友反映乘坐高铁时，售货
人员存在未先告知商品价格即销
售等问题。我段对此高度重视，立
即组织开展调查。”

经查，旅客所购商品价格标示
明显，符合相关要求；当天列车售
货员张某在商务座旅客挑选商品
时未提前告知商品价格，致使旅客
误会该商品为赠品，存在未先告知
价格即销售的违规行为。我段已
责成销售部门联系当事旅客赔礼
道歉，并按规定对负有管理责任的
销售部门和直接责任人张某进行
处理。衷心感谢广大旅客对铁路
服务工作的关注和监督。”

虽有明码标价，但确有“先斩
后奏”之嫌

近年来，从盒饭外卖到咖啡奶
茶，铁路部门在便民服务方面一直
有新尝试，体现了持续不断的创新
意识和商业嗅觉。不可否认，高铁
的运营环境更复杂，经营成本相对
较高，加上稀缺性和垄断性，比我
们在商超里买到的东西适当贵一
些可以理解。但在本次事件中，乘
务员给商务座乘客发放了“免费的
盒饭、零食和饮料”，紧接着便问是
否需要水果，却并未提示这水果是
要另外收费的，与前面免费发放得
有所不同，这难免让人产生误解。
然后拆洗了再回来收费，更让人无
法反悔不要。从这一点上来说，虽
有明码标价，但确有“先斩后奏”之
嫌，告知服务存在瑕疵。

再说回60元200克的价格，高
铁属于交通领域的公共产品，带有
一定社会公益属性，无论是商务座
还是普通座，其服务还不能完全等
同于一般的市场商业行为，任其自
由定价而不加规范。从提高产品
和服务竞争力角度而言，车上餐饮
供应商不妨多引入几家，在良性竞
争中给旅客更好体验。

本报综合消息

随着天气逐渐转凉，防风防雨
又保暖的冲锋衣又开始派上用场，
GB/T 32614-2023《户外运动服装
冲锋衣》标准将于 2024 年 4 月 1 日
开始实施，新标准有哪些变化？消
费者在选购时有哪些注意事项？
南京市质检院的专家告诉您。尤
其值得一提的是，选购冲锋衣不能
只看“长得像”，有一个小妙招可快
速辨别真假冲锋衣。

新版标准
防水透湿是重要功能指标

冲锋衣是指采用防水透湿功能
的纺织面料，加工制成的用于户外运
动的服装。也正因为如此，冲锋衣产
品除了必须具备一般服装的质量要
求外，还应具备防水透湿的功能。

为保障冲锋衣产品整体的防水
透湿性能，新版标准对于冲锋衣产品
的结构设计、生产工艺和面料的功能
性均提出了要求。结构设计方面，冲
锋衣上衣的门襟和外部口袋应有防
水结构，裤子腰围20厘米以下应有
防水结构。生产工艺方面，冲锋衣的

面料接缝处需要有压胶处理。此外，
新版标准还将深色冲锋衣合格品的
耐光色牢度提高至≥3级—4级，在产
品的美观上进一步提高要求。

南京市质检院纺织产品检验
部高级工程师阎燕介绍说，新版标
准对冲锋衣的相关性能指标要求
更加严格。比如透湿率，旧版标准
透湿率指标分洗前、洗后，且洗后
要求较低，而新版标准洗前洗后要
求一致，且大幅提高了指标要求，
其 中Ⅰ级 产 品 洗 前 、洗 后 须 ≥
6000g/（m2·24h），Ⅱ级产品洗前、
洗后须 ≥4000g/（m2·24h）。

透湿率是指水蒸气穿透服装
的能力，是冲锋衣重要的性能指标
之一。阎燕介绍说，透湿率差的冲
锋衣，不仅会产生闷、湿等不适感，
而且出汗后继续穿着的话还会先
热后冷，降低保暖的效果。

选购提示
看清执行标准，买对冲锋衣

需要特别提醒的是，目前市面
上有不少“长得像冲锋衣”的服装，

且部分产品名称还宣传具备防水、
透湿等功能，但执行标准却是风
衣、单夹服装等。其实这些所谓的
冲锋衣都是“挂羊头卖狗肉”，怎样
才能买到真正的冲锋衣呢？

阎燕建议消费者在选购冲锋
衣时，一定要留心标注的产品标
准，新版标准明年 4 月 1 日才开始
实施，目前选购可认准标注 GB/
T32614-2016《户外运动服装 冲锋
衣》的冲锋衣。此外还可以看看产
品的功能性级别，Ⅰ级性能的产品
比Ⅱ级性能更优越。

清洗指南
不要用碱性洗涤用品清洗

冲锋衣的清洗方式也很重要，
消费者应按照洗涤标签标注的洗涤
方式进行清洗，一般来说推荐手洗，
且水温不要超过40℃。需要特别提
醒的是，建议采用中性洗涤剂，不要
用碱性较强的肥皂等洗涤用品清洗
冲锋衣，请勿干洗并避免高温熨
烫。洗后放置阴凉处自然晾干，防
止压胶条脱开。 本报综合消息

最佳观影区“价高者得”合理吗？
高铁200克葡萄卖60元，且“先斩后奏”

铁路回应：存在违规，已责成道歉

选购冲锋衣，不能只看“长得像”
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